
Морская пехота
Героическая 810-я

(читайте на стр. 2)

О мамах
Мудрость и сердце семьи

(читайте на стр. 4)

Поддержка 
бизнеса
Что сделано в 2023-м

(читайте на стр. 7)

Работа 
с обращениями 
граждан
Обращения граждан

(читайте на стр. 11)

Президент Владимир Путин подписал указ об объявлении 2024-го 
в России Годом семьи. Согласно документу, решение принято 
в целях популяризации государственной политики в сфере семьи 
и сохранения традиционных семейных ценностей.

Глава государства назвал се-
мью основой основ:

«Подчеркну: вопросы поддержки 
материнства и детства, улучше-
ние демографической ситуации, 
обеспечение достойного уровня 
и качества жизни российских се-
мей — в числе ключевых стратеги-
ческих приоритетов. Ведь семья — 
это основа основ. Именно дома 
в семейной обстановке во многом 
формируется личность и мировоз-
зрение человека, его духовно-нрав-
ственные политические идеалы 
и ценности».

Вопросам поддержки семей, 
в том числе семей с детьми, в на
шей стране уделяется много вни
мания: в  России действуют про
граммы материнского капитала 
и  семейной ипотеки, назначают
ся пособия и выплаты, размер ко
торых постоянно растёт. Владимир 
Путин ранее отмечал, что созда
ние условий для роста рождаемо
сти, охрана материнства и детства, 
укрепление института семьи — это 
приоритетные задачи в России.

Согласно указу об  объявлении 
2024 года Годом семьи, Пра ви тель

ству России поручается к 27 декабря 
образовать соответствующий оргко
митет и утвердить его состав, обес
печить разработку плана основных 
мероприятий. Председателем оргко
митета назначена заместитель пред
седателя Правительства РФ Татьяна 
Голикова.

2021й в России был Годом науки 
и технологий, 2022й — Годом куль
турного наследия народов России, 
2023й — Год педагога и наставника.

Напоминаем, вы можете при-
сылать в  редакцию газеты 
«Слава Севастополя» расска-
зы о своей семье и ваши фото — 
мы будем публиковать их в рам-
ках нашего проекта «Семейные 
истории». Отправляйте письма 
о самом важном на электронную 
почту slavasev1917@yandex.ru.

2024 — 
ГОД СЕМЬИ

Фото Александра Емелькина
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Губернатор Севастополя Михаил Развожаев открыл 
современную и комфортную поликлинику в Казачьей 
бухте с новым оборудованием, просторными кори-
дорами, благоустроенной территорией, удобной пар-
ковкой и доступной средой для маломобильных групп 
населения. Для многих жителей это событие стало 
долгожданным.

Медучреждение постро
или с  нуля. Поликлиника 
рассчитана на 320 посеще
ний в смену. В здании об
щей площадью более 4 ты
сяч кв. м находятся детское 
отделение на 120 посещений 
в смену, первое в Казачьей 
бухте взрослое отделение 
на  200 посещений в  сме
ну и  женская консульта
ция. Медицинскую помощь 
здесь будут получать около 
10 тысяч взрослых и поряд
ка 3,5 тысяч детей.

В начале недели стартовал 
активный процесс прикре
пления взрослого населения 
к медучреждению.

« Х оч у  о т м е т и т ь,  ч т о 
з а   н о в е й ш у ю  и с т о р и ю 
Севастополя это первая по-
ликлиника, созданная с нуля. 
Мы её построили по госпро-
грамме социально-экономи-
ческого развития Республики 
Крым и города Севастополя. 
Открытие этой поликли-
ники приближает нас к  до-
стижению целей нацпроекта 
«Здравоохранение»: повыше-
нию доступности медицин-
ской помощи и в целом укре-
плению первичного звена», — 
отметил глава города. 

Для оснащения поликли
ники закуплено 2 885 еди
ниц оборудования, в  том 
числе рентген, аппараты 
УЗИ, хирургический лазер, 
анализаторы допплеровско
го исследования сердечно
сосудистой деятельности 
матери и плода, оборудова
ние для ЛОРманипуляций, 
офтальмологическое осна
щение, физиотерапевтиче
ское оборудование. Также 
приобретено 2 385 единиц 
мебели и 180 единиц ком
пьютерной техники. 

Губернатор поручил де
п а р т а м е н т у  з д р а в о 
охранени я проана лизи
р ов ат ь:  е с л и  к а к ие  т о 
специалисты будут более 
востребованы, необходи
мо будет гибко скорректи
ровать график и увеличить 
количество часов приёма 
необходимых людям узких 
специалистов. 

На первом этаже взросло
го отделения поликлини
ки находятся регистрату
ра, кабинет инфекционных 
заболеваний с отдельным 
входом, кабинет неотлож
ной помощи с  комнатой 
временного пребывания 
больных и отдельным вхо
дом, процедурный и при
вивочный кабинеты, блок 
помещений рентгеногра
фии. Также на первом эта
же расположен дневной 
стационар, имеющий от
дельный вход с улицы для 
посетителей и вход из фойе 
для персонала. На втором 
этаже будут принимать те
рапевты и специалисты уз
кого профиля, здесь  же 
расположены кабинет УЗИ 
и  кабинет функциональ
ной диагностики. 

«У  нас будут вести при-
ём участковые терапевты, 
врач общей практики, бу-
дет открыт кабинет неот-
ложной помощи и  дневной 
стационар. Из узких специ-
алистов будут вести приём 
отоларинголог, уролог, хи-
рург, офтальмолог, кардио-
лог, эндокринолог и гастро-
энтеролог», — сообщила за
ведующая поликлиникой 
№ 6 городской больницы 
№ 1 Светлана Щербань. 

Женская консультация 
выделена в обособленный 
блок с отдельным входом. 
Здесь будут работать ре
гистратура, три кабине
та акушеровгинекологов, 
совмещённые с  манипу
ляционной, кабинет УЗИ, 
процедурный и прививоч
ный кабинеты. 

Детское отделение поли
клиники также имеет авто
номный вход. Фойе функ
ционально делит первый 
этаж на зону приёма спе
циалистами (кабинеты пе
диатров, кабинет детского 
хирурга, кабинет здоро
вого ребёнка) и зону при
ёма больных: кабинет ин
фекционных заболеваний 
с отдельным входом, при
ёмносмотровой бокс с по
мещением ожидания и от
дельным входом, кабинет 

неотложной помощи, про
цедурный и прививочный 
кабинеты. На втором эта
же расположены кабинеты 
для физиотерапевтических 
процедур, кабинет УЗИ, ка
бинет функциональной ди
агностики, а  также каби
неты профильных специа
листов — физиотерапевта, 
невролога, отоларинголо
га, офтальмолога. 

«Мы прини мае м детей 
от 0 до 18 лет. Помимо пе-
диатров, у  нас будут вес-
ти приём невролог, ото-
ларинголог, офтальмолог, 
физиотерапевт. В детской 
части поликлиники уста-
новлена новая аппарату-
ра для физиопроцедур, здесь 
есть кабинет массажа, ка-
бинет здорового ребёнка, 
удобная зона отдыха»,  — 
рассказала заведующая от
делением № 3 детской по
ликлиники № 2 городской 
больницы № 5 Екатерина 
Передистова.

На  ка ж дом эта же дет
ского и взрослого отделе
ний поликлиники располо
жены санузлы для посети
телей и персонала, санузел 
для маломобильных паци
ентов. В обоих отделениях 
установлены лифты. 

Д ля размещения авто
транспорта сотрудников 
и посетителей на террито
рии учреждения предус
мотрена парковка на 21 ме
сто,  в  том чис ле 3 д л я 
инвалидов.

НОВАЯ ПОЛИКЛИНИКА 
В КАЗАЧЬЕЙ БУХТЕ

«Поликлиника замеча-
тельная, врачи квали-
фицированные! Спокойно 
могу доверить лечение 
ребёнка работающим 
тут педиатрам»,  – 
жительница Севасто-
поля Елена

УЧАСТКИ НОВОЙ ВЗРОСЛОЙ ПОЛИКЛИНИКИ 
В КАЗАЧЬЕЙ БУХТЕ
Участок 601:
• СНТ «Ахтиар»: ул. Марии 

Поливановой, ул. Глеба 
Успенского, ул. Аргонавтов, 
ул. Анатолия Халина, переу-
лок Реверсный, ул. Братьев 
Манганари;

• СНТ «Рыбак-6»: ул. Евгения 
Алисова, ул. Константина 
Пидворко, ул. Анатолия 
Русака.

Участок 602:
• СНТ «Рыбак -7»: ул. Арама 

Сунгурьяна;
• ТСН «Водоканал-2», ТСН 

«Сбытовик», ТСН «Бентос», 
ТСН «Кристалл»,  
СТ «Атлантика-1»,  
СНТ «Атлантика-2», ТСН 
«Прогресс», СНТ «Эллада», 
ТСН «Ливада»;

• ТСН «Херсонес»: ул. Абри-
косовая, ул. Фруктовая;

• СНТ «Скалистый»: ул. Дори-
ческая, ул. 1-я Дорическая, 
ул. 2-я Дорическая, 
ул. 3-я Дорическая, 
ул. 4-я Дорическая, 
ул. 5-я Дорическая, 
ул. Милетская,  
ул. 1-я Милет ская, 
ул. 2-я Милетская, 
ул. 3-я Милетская.

Участок 603:
• Казачья бухта, 1б, 1а/2, 1а/1, 

11б;

• ул. Казачья, 11а, 54, 58к 1—9, 
60к 1—10, 64к 1—5;

• ул. Лиговская, 1, 3, 5, 4, 10, 8, 
7, 9, 11, 13, 17, 19, 21, 23, 25, 27, 
29, 31, 31к1, 33, 35, 37к1-9.

Участок 604:
• ул. Казачья, 51/22, 51/17, 

51/10, 51/12а, 51/2а, 23, 1, 2, 
3, 4, 5, 6, 6а, 7, 8, 8а, 8б, 9, 9а, 
10, 11, 12, 13, 13а, 14, 14а, 15, 
16, 17, 18, 20, 20а, 22;

• СНТ «Сатурн»: 
ул. Защитников 35-й бата-
реи, ул. Штормовая.

Участок 605:
• ТСН «Пилот»: ул. Рубежная, 

проезд Рубежный;
• ул. Военных Строителей, 

10/1, 10/7, 12/1, 12/2, 12/2к2, 
12/3, 12/4к1, 12/4к2, 14а.

Участок 606:
• СНТ «Верхний Сатурн»: 

ул. Людмилы Бобковой;
• ТСН «Феникс»: 

ул. Авиаторов;
• ул. Военных Строителей, 

3б/3, 3б/4, 3б/5в, 3б/7, 3б/8, 
3бк20, 3б/11а, 3б/12, 3б/13а, 
3б/13, 3б/14а, 3б/14, 3б/15, 
3б/19, 3б/26, 3б/28, 3б/30, 
5к1, 5к2, 5к3, 5к4, 5к5, 5к6, 
5к7, 7к1, 33а, 35, 39, 41, 43, 45, 
47, 51, 53, 53а, 55, 16, 63а, 65а, 
67а, 71а, 73а, 77;

• Херсонесский маяк, 3, 1.
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СЛУЖБА 
ПО ЗОВУ СЕРДЦА
В прошлом выпуске мы рассказывали вам о герое 
специальной военной операции, ветеране боевых дей-
ствий, командире роты спецотряда «Барс 17» Эдуарде 
Котелевском. 

Как настоящий командир 
Эдуард с  благодарностью 
вспоминает ребят, с  кото
рыми защищал Родину в зо
не спецоперации. И сегодня 
мы публикуем интервью 
с  одним из  его сослужив
цев  — Анатолием с  по
зывным «Зуб». Анатолий 
Борисович рассказал нам 
о  своей мотивации встать 
на защиту страны и её ин
тересов, поддержке семьи 
и боевом братстве.

— Анатолий Борисович, 
как вы приняли реше-
ние стать участником 
спецоперации?
—   З а щ и щ а т ь  р о д н о й 

город и  зем лю я  нача л 
ещё в  2014  году. В  соста
ве подразделения «Рубеж» 

во  время Русской весны 
мы помогали патрулиро
вать город и выявлять не
благонадёжных личностей. 
Позднее, в  мае 2014  го
да, я по зову сердца решил 
поехать на помощь к сво
им товарищам в  Луганск. 
Сл у ж и л в  контрразвед
ке в  должности команди
ра отделения, выявлял ди
версантов. Тогда же мы под 
ру ководством отва ж но
го командира с позывным 
«Бэтмен» остановили ко
лонну танков. Увидев свои
ми глазами всё, что творят 
нацисты, я пообещал, что 
вернусь. Так и случилось.

— Вы служили раньше?
— Конечно, как и  все. 

С р о ч н у ю  с л у ж б у  с л у

жил в  Керчи. В  1992  го
д у  б ы л  д о б р о в о л ь ц е м 
в Приднестровье.

— Какие задачи вы 
выполняли в зоне 
спецоперации?
— Первый раз в 2022 го

д у я  за шё л доброволь
цем. Нас  отправили в  го
род Гуляйполе Запорожской 
области. Там  я  месяц был 
командиром отделения, 
стрелком. В мае 2022го не
надолго вернулся, встре
тился с  Эдуардом, и  мы 
вместе уехали в  «Барс 17». 
Освобож дали Тошковк у, 
Подлесное. Нас было 40 че
ловек. На  четырёх танках 
освободили Лоск у товк у. 
Закрепились, отбили атаку.

— Какие отношения сло-
жились у вас с боевыми 
товарищами?
— Вы знаете, все, с кем ме

ня свела судьба за это вре
мя, — замечательные люди. 
Главное, что у нас всегда бы
ло, что не отнять у наших — 
это взаимовыручка. Я лич
но не раз приходил на по
мощь парням, а  они мне. 
Помню, как меня ранило, 
и  ребята приехали выта
скивать меня на «копейке», 
а рядом танки. А ещё у ме
ня был отличный командир 
«Котёл», с ним вы знакомы. 
Мы дружим и сейчас семья
ми, он отличный командир 
и человек.

— Вернувшись в род-
ной город, обращались ли 
вы в фонд «Защитники 
Отечества»?
— Да, там отличные, от

зывчивые ребята. В фонде 
мне помогли оформить удо
стоверение ветерана боевых 
действий. Сейчас занимаем
ся оформлением докумен
тов, чтобы я мог оформить 
военную пенсию.

— Были мысли вернуться 
к своим?
— Постоянно. После ле

чения и оформления доку

ментов я готов идти к сво
им ребятам, в свою «Дикую 
роту». Я чувствую, что я там 
нужен, это моя семья.

— Как отнеслась семья 
к вашему решению участ-
вовать в спецоперации?
— Они привыкли (смеёт

с я).  Когд а  в   2014   г о д у 
я  принял решение защи
щать народ Луганска, же
не о  решении не  сказал, 
не хотел, чтобы пережива
ла. Увидела она меня в ко
ридоре с  сумками. Когда 

собирался на СВО, она уже 
знала, что я уйду, поддер
жала. Мне повезло, у меня 
большая семья: трое детей, 
семь внуков.

— За участие в спецопе-
рации у вас есть награды, 
расскажите о них.
— Вы знаете, я не люблю 

говорить о  наградах, не
ловко себя чувствую, ког
да вручают. Есть медаль 
за освобождение Луганской 
и  Донецкой народных ре
спублик. Знаю, что я пред
ставлен к ордену Мужества. 
Мы  не  за  медалями туда 
шли. Мне важно, чтобы на
ступил мир.

Ольга Пушина

«Героями не рождаются, героями становятся». Став-
шую крылатой фразу Александра Суворова недавно 
вспоминали ученики севастопольской школы Nº 19.

Парту Героя имени гвардии 
матроса расчёта артиллерий-

ского взвода 810-й отдельной 
гвардейской бригады морской 

пехоты Черноморского фло-
та Даниила Олеговича Куры-
шева, отдавшего жизнь за Ро-
дину во время спецоперации, 
открыли в его родной школе. 
Мероприятие прошло в рамках 

проекта «Единой Рос-
сии» «Историческая 
память».

Даниил  — выпуск-
ник 2017 года — теперь 
в ряду героев. Его имя 
навечно войдёт в исто-
рию этой школы и род-
ного города.

О том, каким он был и какой 
подвиг совершил, с  теплом 
и скорбью вспоминают одно-
классники, учителя и родные.

«Вы знаете, я называла его 
«воробушком» — такой он был 
маленький и добрый. Без пово-
да в драку не лез никогда, но 
за  справедливость боролся. 
В  обиду друзей не  давал. Чу-
десный, милый молодой чело-
век»,  — вспоминает первая 
учительница Даниила Ирина 
Гевел.

Ирина Михайловна гово-
рит, что с выпускниками связь 
поддерживает регулярно. Но-
вость о гибели Дани для неё 
была как гром среди ясного 
неба.

О судьбе и боевом подвиге 
Героя рассказала его сестра 
Кристина:

«После окончания школы 
Даниил поступил на бюджет 
в Медицинскую академию име-
ни Георгиевского. Проучившись 
два года, неожиданно для всех 
взял академический отпуск. 

Сначала отслужил срочную 
службу, затем подписал кон-
тракт. Служба у  него про-
ходила в  городе Ломоносов. 
Потом он ни с кем не совето-
вался и  подписал контракт. 
Он  захотел почувствовать 
себя настоящим военным. Да-
ниил служил военным развед-
чиком на корабле «Иван Хурс», 
а в январе 2022 года его пере-
вели в 810-ю бригаду артил-
леристом. Во время спецзада-
ния в порту Бердянска он был 
смертельно ранен. Он потерял 
очень много крови и не выжил».

Жизнь за Отечество Даниил 
отдал в марте 2022-го, спустя 
полторы недели после своего 
дня рождения. Ему исполни-
лось 22.

О  беспримерном подвиге 
защитника Родины теперь уз-
нают все, кто сейчас, как ког-
да-то и  сам Даниил, учится 
в 19-й школе. Почётное право 
сесть за неё первыми получи-
ли лучшие ученики.

«Я пошёл туда по зову 
сердца. Просто не смог 
оставаться в стороне», – 
доброволец Анатолий

В севастопольских школах  
открыто 12 парт Героев. 
До конца года планируется 
открыть ещё 7 в пяти учеб-
ных заведениях

ПАРТА ГЕРОЯ
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«Мама» — самое главное слово в жизни каждого ребёнка 
и взрослого. Ведь даже когда мы взрослеем, самым 
близким человеком для нас навсегда остаётся мама. 

Все  мамы разные, но ка
ждая из них — герой для сво
их детей. В честь наступаю
щего Дня матери, который 
отмечается в  воскресенье, 
26 ноября, мы взяли интер
вью у  одной из  многодет
ных севастопольских мам — 
Елены Галенко.

— Какой, по-вашему, 
должна быть хорошая 
мама?
— Хорошая мама — это гар

моничная личность. Она зна
ет, чего хочет, любит своих 
детей и уделяет им достаточ
но много времени, при этом 
давая самостоятельность. 
Хорошая мама не перестаёт 
развиваться не только в се
мье, но и в других сферах сво
ей жизни.

— Многие не решают-
ся рожать больше одного 
ребёнка, как вы решились 
на троих?
— Если смотреть на исто

рию развития нашей семьи, 
то у нас совершенно не сра
зу появились дети: внача
ле мы очень много учились, 
потом мы очень много рабо
тали. Мы  с  мужем решили, 
что сначала нам нужно стать 
финансово независимыми. 
Собственно, так и  получи
лось. Когда у нас уже была хо
рошая квартира, хорошая ма
шина, когда мы начали пу
тешествовать по  миру, мы 
подумали, что нам пора все 
эти прелести жизни показать 
ещё комуто. И у нас роди
лась девочка.

Когда родилась дочка, мы 
росли и развивались, а потом 
через два с половиной года 
у нас родился ещё один ре
бёнок — сын. Нагрузка стала, 
конечно, посерьёзней, пото

му что они оба были малень
кие и росли както синхрон
но. Да, они играли вместе, но 
и болели они тоже вместе.

Третий ребёнок появил
ся уже спустя 10 лет. Мы нем
ножко соскучились по малы
шам, и всё вокруг складыва
лось как нельзя лучше для 
появления ребёночка.

— Расскажите о своих 
фишках: как справляться 
с детьми и успевать уде-
лять время себе?
— Во всём нужна дисци

плина и умение расставлять 
приоритеты. Мы  с  мужем 
оба понимаем, что очень 
важно соблюдать баланс как 
в  работе, так и  в  воспита
нии детей. Поэтому для то
го, чтобы успевать много, 
надо чётко определить, ка
кие дела сделать обязатель
но, а какие можно отложить 
или и вовсе от них отказать
ся. Например, мы неважны
ми делами не занимаемся 
вовсе.

Время на себя может най
ти каждый, просто нужно 
действительно самооргани
зоваться. Я, например, могу 
позаниматься спортом дома 
или же, когда веду младшего 

сына в школу или из школы, 
прохожу через площадку 
с тренажёрами и на 10 ми
нут там задерживаюсь.

— Как сделать так, что-
бы каждый ребёнок в рав-
ной степени чувствовал 
мамину любовь?
— Чтобы каждый отдель

ный ребёнок чувствовал за
боту мамы, когда они живут 
и растут в семье в коллекти
ве, с ним нужно беседовать 
по душам.

Когда ты разговариваешь 
с ребёнком один на один, он 
начинает выходить из сво
ей скорлупки. Ты немнож
ко вникаешь в его проблему, 
вспоминаешь себя в  этом 
возрасте. И  здесь, конеч
но, самое главное не сказать 
«Вот я в твоём возрасте…» 
Я  понимаю, что мы в  их 
возрасте были совершен
но иными, и с этим ничего 
не  поделаешь. Нам  нужно 
стараться их понять. Это не
легко, занимает много вре
мени и требует достаточно 
большого количества тер
пения, но очень интересно 
и ценно.

— Расскажите о своей 
маме, может быть, она 
вас чему-то научила?

— Она у меня преподава
тель физики, сейчас на пен
сии. В моём детстве её гра
фик работы всегда был 
полон пар, внеучебной дея
тельности, то есть она бы
ла всегда достаточно сильно 
занята. При этом у нас было 
что поесть, у нас всегда бы
ло чисто, в доме всегда было 
хорошо и уютно. Благодаря 
своим родителям я  выро
сла очень самодостаточным 
человеком.

Иногда, когда я  очень 
сильно волн уюсь за  де
тей и  очень часто им пи
шу или звоню, мама мне 
до  с и х пор на пом и на
ет, что детям нужно да
вать чуть больше свободы, 
самостоятельности.

Поэтому даже к себе у ме
ня такое требование — нем
ного больше доверять де
тям. Мы боимся, что с ни
ми чтото случится. Но для 
того, чтобы ничего плохо
го не случилось, нужно за
кладывать в детей правиль
ные принципы и правиль
ное воспитание. Поэтому 
всётаки мы должны давать 
детям больше пространства 
и доверия, ведь только тогда 
они станут взрослыми.

ТЁПЛЫЕ СЛОВА МАМАМ ОТ НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ

«Моя мама самая лучшая 
на  свете, зовут её Ольга 
Владимировна. Мы сейчас да-
леко друг от друга. И я очень 
скучаю, потому что мамины 
руки самые тёплые, и в доме 
без мамы очень грустно», — 
Татьяна Стародедова.

«Моя мамочка — Лодыгина 
Галина Григорьевна — самая 
лучшая для меня. Она  дала 
мне достаточно того, чтобы 
я стала такой, какая я есть. 
Благодарю за  жизнь, кото-
рую ты мне подарила, за му-
дрость, которую переда-
ла, и  за опыт, который ты 
мне дала. Быть мамой — са-
мая ответственная и многог-

ранная профессия! Теперь же 
и  я трижды мама, но снова 
и снова учусь быть мамой», — 
Наталья Спиридонова.

«Дорогая моя любимая ма-
мочка! Я  очень благодар-
на Богу, что ты у меня есть! 
Спасибо тебе за то, что в лю-
бое время можно приехать 
к тебе, ты поддержишь, по-
можешь или просто вкус-
но накормишь. Спасибо те-
бе за  твою заботу, любовь 
и внимание! Люблю тебя», — 
Екатерина Поддубная.

«Хорошо помню этот день! 
Мама ведёт меня в 1-й класс! 
Очень ответственный мо-
мент! Мне казалось, что вот 
оно! Скоро и я стану такой, 
как мама! А она для меня всег-
да была самой красивой, весё-
лой и озорной!» — Светлана 
Савченко.

«Быть хорошей мамой – 
это цель, к которой мы 
всё время стремимся. 
Для меня родительство – 
это, конечно, симбиоз: 
взаимное сотрудничество 
двух родителей. И иде-
альной мама может быть 
только в том случае, если 
её очень сильно поддер-
живает папа», – мама 
Елена Галенко

ГЛАВНЫЙ ЧЕЛОВЕК 
В ЖИЗНИ КАЖДОГО

4 День матери
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«ШКОЛЬНЫЙ МУЗЕЙ – 
  ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ»

6 Культурные победы



ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
РАЗВИТИЕ
В Севастополе значительную поддержку как новичкам, 
так и опытным предпринимателям в течение всего года 
оказывает департамент экономического развития.

В рамках национального 
проекта «Малое и  сред
нее предпринимательство» 
проводится грантовый кон
курс «Лёгкий старт», бла
годаря которому молодые 
бизнесмены могут разви
вать своё дело. Победители 
получают до 300 тысяч ру
блей на развитие бизнеса. 

«Ежегодно на  этот кон-
курс подаётся много заявок. 
Это говорит о том, что под-
держка востребована и жела-
ющих развивать свой бизнес 
в Севастополе много. В этом 
году комиссия рассмотрела 
73 заявки. Предприниматели 
предлагали самые разные про-
екты: от кондитерских цехов 
до производства косметики 
и открытия кофеен. Все про-
екты интересные, достаточ-
но грамотно составленные, 

и я надеюсь, что участники, 
которые не  стали победи-
телями, обязательно по-
пробуют свои силы ещё раз 
в следующем году», — отме
тила заместитель губер
натора Севастополя Мария 
Литовко.

За этот год в рамках кон
курса поддержку получил 
41 участник — это индиви
дуальные предпринимате
ли, самозанятые и юриди
ческие лица.

Также за  этот год 11 со
циальных предпринима
телей и  молодых бизнес
менов получат более пяти 
миллионов рублей на реа
лизацию своих проектов. 
Основная цель этого гран
тового конкурса — дать ма
лому и  среднему бизне
су возможность развивать 

в нашем городе именно об
щественно значимые про
екты. Это может быть оздо
ровление, патриотический 
туризм или, например, до
полнительное образова
ние детей  — как в  случае 
с Ириной Демецкой и её су
пругом. Уже  пять лет они 
работают в  своей обра
зовательной мастерской 
«Вк л ючат е л ь».  Д а н н ы й 
п р о е к т  по д р а з у ме в а е т 
под собой различные кур
сы, пройдя которые, ребё
нок в  сжатые сроки смо
жет овла деть школьной 
программой.

Школа уже стала выходом 
для детей и их родителей, 
которые выбрали семейную 
форму обучения, но столк
нулись с трудностями орга
низации учебного процес
са. Так, ребята, числящиеся 
в государственных образо
вательных учреждениях, 
могут проходить обучение 

в  семейной школе стаци
онарно. Кроме педагоги
ческого сопровож дения, 
семьи получают исчерпы
вающие консультации и по
мощь по всем вопросам се
мейного обучения.

«Наш девиз: «Учить — зна-
чит любить», а  название 
«Включатель» утверждает, 
что интерес, любопытство 
и познавательный инстинкт 
есть у каждого ребёнка, нуж-
но только нащупать «кнопоч-
ку включения». Это означает, 

что в школе стараются де-
тям привить интерес к учё-
бе, познанию нового и стрем-
ление к поставленным целям. 
А  также «выключить» то, 
что может препятствовать 
их развитию», — рассказала 
Ирина.

Центр «Мой бизнес» так
же проводит для предпри
нимателей образователь
ные мероприятия и  пре
доставляет информацию 
по  интересующим вопро
сам. За  этот год на  кон
сультацию в центр пришли 
568 предпринимателей.

«Консультация мне очень 
помогла  — хоть бизнес ве-
ду уже не первый год, всё рав-
но приходится иногда стал-
киваться со  сложностями. 
Специалист всё грамотно 
объяснила, дала рекомендации 
на будущее», — поделилась 
индивидуальный предпри
ниматель Наталья.

СРОК ПОДАЧИ ЗАЯВОК — ПРОДЛЁН
На  сайте севастополь

ского центра «Мой бизнес» 
предприниматели в  сфе
ре туризма могут оставить 
заявку на  получение фи
нансовой поддержки аж 
до 1 декабря. Это отличная 
возможность сохранить 
и развить свой бизнес.

Уже 872 заявителя полу
чили поддержку на общую 
сумму более 319 миллио
нов рублей.

Для получения выпла
ты необходимо сохранить 

80 % сотрудников с 1 октя
бря 2022 года по 1 октября 
2023 года.

Если вы уже подали за
явку до 16 ноября 2023 го
да, то можете сдать от
чётность до  1  декабря. 
Для тех, кто подал заявки 
после 16 числа, срок сда
чи отчётности продлили 
до 20 декабря.

Подать заявку на финан
совую поддержку можно 
на сайте центра «Мой биз
нес»: mb92.ru.

Актуальная информация 
по видам господдержки 
для предпринимателей 
Севастополя есть на пор-
тале центра «Мой бизнес» 
по ссылке:  
mb92.ru/support/business

Важным достижением этого года стало привлече-
ние малым и средним бизнесом Севастополя почти 
2,4 млрд рублей финансовой поддержки в рамках 
Национальной гарантийной системы

Помимо консультации, 137 предпринимателей 
приняли участие в  онлайн- и  офлайн-тренингах: 
«Масштабирование бизнеса», «Большие продажи без 
компромиссов и оправданий: система эффективных про-
даж», «Мотивация: личная и командная», «SMM + копи-
райтинг + продажи в мессенджерах», «Таргетированная 
реклама во ВКонтакте», «SMM продвижение от нович-
ка до гуру», «Бизнес планирование для самозанятых». 
Также популярной услугой стала горячая линия центра, 
на которую обратились 554 предпринимателя.

Важным достижением 
этого года стало привлече
ние малым и средним биз
несом Севастополя почти 
2,4 млрд рублей финансо
вой поддержки в  рамках 
Национальной гарантий
ной системы. В  неё вхо
дят такие организации, 
как МСП Банк, Корпорация 
МСП и  Гарантийный фонд 
Севастополя, которые по
могают привлекать бан
ковское финансирование 
предпринимателям горо
да при помощи гарантий 

и поручительств, когда соб
ственного залога нет или 
его недостаточно. Эта под
держка также осуществляет
ся в рамках национального 
проекта «Малое и  среднее 
предпринимательство».

Ещё один важный пока
затель  — Севастополь за
нял восьмое место в России 
и второе место в Южном фе
деральном округе в рейтин
ге Регионального экспортно
го стандарта 2.0. Наш регион 
обеспечил досрочное дости
жение годового показателя, 

внедрив 14 инструментов 
стандарта, каждый из кото
рых представляет собой це
лый комплекс мероприятий, 
направленных на развитие 
экспорта.

Также в  Корпорацию раз
вития Севастополя в 2023 го
ду на сопровождение в тре
тьем квартале поступило во
семь новых инвестиционных 
проектов. Общий объём ин
вестиций по этим проектам 
превысит 1,35 млрд рублей. 
Планируется, что в результате 
их реализации появится око
ло 124 новых рабочих мест.

Новые инвестиционные 
проекты в Севастополе иг
рают ключевую роль в раз
витии экономики регио
на. Менеджеры Корпорации 
развития активно помога
ют инвесторам в реализации 
инвестпроектов и установ
лении деловых контактов 
на территории города.
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БИЛЕТ В БУДУЩЕЕ

В Севастополе активно реализуется профориентаци-
онный проект «Билет в будущее», благодаря которому 
школьники знакомятся с миром профессий, посещают 
городские предприятия и пробуют себя в направле-
ниях, востребованных на рынке труда. Работа прово-
дится в рамках нацпроекта «Образование».

О  том, как зароди лся 
и развивается «Билет в бу
ду щее», нам рассказа ла 
Ольга Анистратенко, регио
нальный оператор проекта.

«Проект «Билет в будущее» 
существует в  Севастополе 
уже четвёртый год, и второй 
год подряд региональным опе-
ратором проекта становит-
ся Институт развития об-
разования и  его структур-
ное подразделение — Центр 

опережающей профессио-
нальной подготовки. Проект 
всероссийского уровня, на-
правлен на раннюю профори-
ентацию школьников и про-
фессиональное самоопределе-
ние», — рассказала Ольга.

Она подчерк н ула, что 
с каждым годом участников 
становится всё больше.

«В  2023  году Центр опе-
режающей профессиональ-
ной подготовки как оператор 

должен был обеспечить ре-
гистрацию 2 531 участника 
проекта, но уже зарегистри-
ровано 3 258. Это, конечно, 
говорит о высокой популяр-
ности проекта в нашем го-
роде, о  большом интере-
се проводимых мероприятий 
для детей и даже для роди-
телей», — поделилась Ольга 
Анистратенко.

Количество партнёров, то 
есть предприятий, которые 
приглашают ребят познако
миться с профессиями, то
же растёт — с 9ти до 29ти 
всего лишь за  год. Список 
специальностей тоже не ма
ленький: сейчас их 40  — 
от повара до программиста.

Недавно в рамках проекта 
в  Севастопольском кол
ледже сервиса и  торговли 
встретили учащихся шко
лы № 13. Студенты второ
го курса рассказали ребя
там об  истории колледжа, 
профессиях и специально
стях, которые можно осво
ить в этом учреждении.

Но самое главное  — ре
бят пригласили в  лабо
раторию «Учебный кон
дитерский цех», где по
знакомили с  профессией 
поваракондитера. Ученики 
под чутким руководством 
мастеров производствен
ного обучения узнали все 

тонкости приготовления 
разных изделий и выпечки, 
научились сочетать продук
ты, подавать и оформлять 
блюда. В  конце школьни
ки продегустировали свои 
творения.

«Для меня эта профес-
си я открылась с   другой 

стороны. Как оказалось, она 
очень творческая, но требу-
ет много терпения. В буду-
щем, возможно, я хотела бы 
стать поваром-кондитером. 
Сегодня на занятии всё полу-
чилось, думаю, и потом полу-
чится», — поделилась участ
ница проекта.

Для участия в проекте ре
бятам необходимо взаи
модействовать со  школь
ным педагогомнаставни
ком. После регистрации 
дети проходят диагности
ку, чтобы определить, ка
кие профессии больше все
го подход ят по  интере
сам, успехам в  школьных 
предметах, хобби и  даже 
по темпераменту.

ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ
Идею поддержали, и уже 

18—20  декабря в  Москве 
состоялся первый съезд 
Российского движения де
тей и  молодёжи. Сейчас 
оно о б ъ е д и н яе т т ыс я
чи ребят со  всей страны. 
Благодаря проектам дети 
получают новые знания, 
добиваются первых успе
хов, находят настоящих 
друзей, хобби и даже буду
щую профессию.

В  Севастополе работа
ет региональное отделе
ние Д ви жени я Первы х. 
Активистами организа
ции у же стали несколь
ко тысяч ребят, прожи
вающих в  ГородеГерое. 
О б ъ е д и н и т ь  с е в а с т о 
п о л ь с к и х  ш к о л ьн и к о в 
и  студентов смогла Анна 
Молчанова вместе со сво
ей командой. Уже на пер
вом к у рсе у ниверсите
та деву шка стала педа
г о г о м  о р г а н и з а т о р о м 
в школе № 45, а с 2016 го
да работала в Российском 
дви жении школьников. 
Теперь она председатель 
Совета регионального от
д е л е н и я  Р о с с и й с к о г о 

движения детей и молодё
ж и «Движение Первых» 
Севастополя.

«Нестандартно смотреть 
на  простые вещи, искать 
пользу в обыденных и не
интересны х на  первый 
взгляд вещах, вдохновлять 
действием и мечтать — эти 
полезные привычки лег
ко усвоить в  Движении 
Первых. Именно в движе
нии ты не только развива
ешься сам, а  развиваешь 
и  улучшаешь мир вокруг, 
работая в команде. Начиная 
с  маленьких добрых дел 
и  используя опыт, полу
ченный в движении, а так
же навыки, перенятые у то
варищей, можно не  толь
ко достичь личного успеха, 
но и внести весомый вклад 
в развитие страны», — поде
лилась Анна Молчанова.

27 января 2023 года губер
натор Севастополя Михаил 
Развожаев дал старт ма
рафон у от к ры т и я пер
вичных отделений дви
жения. Сегодня в регионе 
работают более 70 «перви
чек», а  севастопольский 
технопарк «Кванториум» 

Более детальная инфор-
мация размещена на 
сайте проекта: bvbinfo.ru 

Движение Первых — это объединение 
активных детей и молодёжи по всей 
стране. В апреле 2022 года ученица 
севастопольской Инженерной школы 
Диана Красовская обратилась к Прези-
денту Владимиру Путину с предложе-
нием создать движение, объединяю-
щее детей России. 

Фото Андрея Борисова
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Российское общество «Знание» — это организация, 
которая делает науку и образование максимально 
доступными. 

Ежегодно общество про
водит сотни меропри я
тий для молодёжи по всей 
России, организовывает ты
сячи выступлений выдаю
щихся людей из сфер куль
т у ры, иск усства, науки, 
истории, проводит научные 
батлы, конкурсы, виктори
ны, снимает фильмы.

Севастопольский фили
ал общества «Знание» был 
создан в  2017  году. В  ию
не 2023го произошла пе
резагрузка филиала и  ре
гиона льного отделения, 
обновлён состав  — пред
с е д а т е л е м  с т а л  р е к 
тор Севастопольского го
с у д а р с т в е н н о г о  у н и 
в е р с и т е т а  В л а д и м и р 
Нечаев,  та к же бы л со
здан Наблюдательный со
вет во  главе с  губернато
ром Севастополя Михаилом 
Развожаевым.

О работе филиала россий
ского общества «Знание» 
в Севастополе и самых ин
тересных проектах нам рас
сказала директор филиала 
Анна Глухова.

«В  Севастополе мы ста-
раемся проводить образова-
тельные лектории, которые 
были бы интересны и полез-
ны слушателям, на которые 
людям хотелось  бы прийти 
после рабочего дня. Филиал 
взаимодействует со многи-
ми общественными органи-
зациями, департамента-
ми города, севастопольским 
полком Росгвардии, образо-
вательными учреждениями. 
Мы начали активную работу 
с лета 2023 года. Уже свыше 
6 000 севастопольцев приня-
ли участие в наших меропри-
ятиях», — рассказала Анна 
Глухова.

М е р о п р и я т и я  п р о х о 
дят на  площадке город
ской Точки кипения, при
нять участие может каждый 
желающий.

«Мы делаем анонсы на сай-
те Российского общест-
ва «Знание», там можно за-
писаться для участия, так-
же на платформе «Лидер-ID» 
указаны мероприятия, кото-
рые пройдут в  городе. Если 
не  получается записаться 

заранее, то есть возмож-
ность сделать это непосред-
ственно в день мероприятия 
на площадке. Все наши про-
екты абсолютно для разной 
аудитории, каждый может 
найти себе тему и лектора 
по душе», — отметила дирек
тор филиала.

ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ ОБЩЕСТВА, 
КОТОРЫЕ МОЖНО ПОСЕТИТЬ В СЕВАСТОПОЛЕ:
«НАСТОЯЩЕЕ БУДУЩЕЕ» — 
каждый вторник проходит 
обсуждение актуальной по
вестки, истории и архитек
туры Севастополя. Лекции 
проводит кандидат исто
рических наук, директор 
Института развития города 
Алексей Иванович Тихонов.

Ц И К Л  Л Е К Ц И Й  « A Q U A 
INCOGNITA: о чём рассказы
вают глубины Чёрного мо
ря» — каждую среду в 17:00. 
Цикл состоит из восьми на
учнопопулярных лекций, 
связанных с  уникальны
ми открытиями, сделан
ными морскими археолога
ми у побережья Крымского 
пол уострова за  послед
ние годы. Лектор — канди
дат исторических наук, за
ведующий научноиссле
довательской лабораторией 
«Междисциплинарные ис
следования прибрежной зо
ны» Института перспектив
ных исследований СевГУ, 

старший научный сотруд
ник группы подводной ар
хеологии ИИМК РАН, автор 
учебника «Морская архео
логия» Виктор Вахонеев.

« М Е Д И А Ч Е Т В Е Р Г И »   — 
ка ж дый четверг прохо
дит образовательный про
ект от  Севастопольской 
телерадиокомпании и фи
лиала Российского общест
ва «Знание» при поддержке 
Правительства Севастополя 
и Центра управления реги
оном для тех, кто интере
суется медиа и  хочет раз
виваться в  медиасфере. 
Лекторами выступают про
фессионалы медиаотрасли 
Севастополя.

«ПЕРВА Я ПОМОЩЬ: ЗНАТЬ 
И  ПОМОГАТЬ» — образова
тельный проект, в ходе ко
торого будут рассказывать 
теоретическую и  отраба
тывать практическую ча
сти оказания первой по
мощи и  действия в  режи
ме чрезвычайных ситуаций. 
Это совместный проект фи
лиала общества «Знание», 
севастопольского полка 
Росгвардии и  управления 
по делам молодёжи.

стал первой организацией 
национальной технологи
ческой инициативы в стра
не, где появилось Движение 
Первых.

Там у чится и  Максим 
Борсук  — многократный 
призёр всероссийских кон
к у рсов и  проектов, по
бедитель «Детской шко
лы наставничества». День 
знаний в 2023 году Максим 
встретил в Москве на от
крытом уроке «Разговор 
о важном» с Президентом 
России. Та м  школьник 
пре д лож и л Вла д имиру 
Пу тин у внедрить в  си
стем у образовани я но
вый формат  — научный 
стендап.

« Дви жение  Первы х   — 
очень важный проект. Одно 
из  главных его направле-
ний  — военно-патриоти-
ческое. Говорю об  этом, 
так как живу в  Городе-
Герое Севастополе. Любовь 
к Родине начинается с ма-
лого — с семьи, продолжа-
ется в  школе и  проходит 

с  нами всю жизнь. Я  ду-
маю, что один из  значи-
мых школьных предметов — 
это история, ведь каждый 
из нас должен знать прош-
лое, чтобы жить в настоя-
щем и формировать великое 
будущее страны. Движение 
Первых — это заряд энер-
гии, который помогает раз-
виваться и двигаться впе-
рёд подрастающему поко-
лению. Развиваясь сам, ты 
способствуешь развитию 
своей страны»,  — расска
зал Максим Борсук.

У  движения есть 12 на
правлений работы и 11 об
щих ценностей, среди ко
торых жизнь и  достоин
ство, патриотизм, добро 
и справедливость, созида
тельный труд, крепкая се
мья и  другие. Среди ос
новны х миссий у част
ников  — быть с  Россией, 
быть человеком, быть вме
сте, быть в движении, быть 
первыми.

Вст у пить в  дви жение 
можно с  шести лет, стать 
у частниками мог ут как 
школьники, так и студен
ты. Ознакомиться со  все
м и п р о ек та м и д ви же
ния, а также подать заявку 
на участие можно на сайте: 
будьвдвижении.рф.

Андрей Борисов

Ознакомиться со всеми 
проектами движе-
ния, а также подать 
заявку на учас-
тие можно на сайте: 
будьвдвижении.рф

Фото Андрея Борисова

РОССИЙСКОЕ ОБЩЕСТВО 
«ЗНАНИЕ»

Узнать все подробности, 
пройти бесплатные курсы 
и послушать лекции от 
лучших экспертов страны 
можно на официальном 
сайте: znanierussia.ru

Участие в мероприятиях 
общества «Знание» при-
няли более 6 000 севасто-
польцев
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СОХРАНЯЯ 
ИСТОРИЧЕСКУЮ ПАМЯТЬ

Конференция собрала 
более 95 участников 
из 28 субъектов России

Севастопольский процесс — открытый послевоенный су-
дебный процесс над военнослужащими нацистской Германии, 
обвиняемыми в совершении военных преступлений на терри-
тории Крыма, Кубани, Украинской ССР, Ростовской области, Се-
верного Кавказа и Молдавии.

Процесс проходил в ноябре 
1947  года в Доме офицеров 
Черноморского флота. В фойе 
организовали фотовыстав-
ку: три щита фотодокумен-
тов преступлений нацистов 
и диаграмм.

На скамье подсудимых ока-
зались 12 немецких военно-
служащих во  главе с  гене-
рал-полковником Эрвином 
Енекке, командующим 17-й не-
мецкой армией с 1 июня 1 943 
по 30 апреля 1944 гг.
Им предъявляли обвинения в:
• убийстве мирных граждан;
• уничтожении населённых 

пунктов при отступлении 
и под предлогом борьбы 
с партизанами;

• угоне населения на при-
нудительные работы 
в Германию;

• изъятии крови у советских 
детей;

• убийстве военнопленных.
Дело рассматривал Военный 
трибунал Черноморского 
флота. 23 ноября 1947 года 
был вынесен приговор:
• 8 подсудимых (Йенеке 

и офицеры) — 25 лет 
каждому;

• 4 подсудимых (нижние чи-
ны) — 20 лет каждому.
Информация из  электрон-

ной энциклопедии геноцида 
советского народа нацистами 
и их пособниками в годы Ве-
ликой Отечественной войны.

Нюрнбергский процесс 
начался 78 лет назад – 
20 ноября 1945 года, 
а завершился 1 октября 
1946-го

Стенд о Севастопольском судебном процессе  
в музее прокуратуры Севастополя

Фото прокуратуры Севастополя
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Документ из фондов Архивной службы 
Севастополя

Прокурор Севастополя Мак-
сим Жук принял участие 
во Всероссийской научно-
практической конференции. 
Она прошла в Ялте в рамках 
VIII форума «Нюрнбергский 
процесс: история и совре-
менность».

Среди организаторов  — 
Университет прокурату
ры Российской Федерации, 
Государственный Совет Рес
публики Крым, Крымское 
р е г и о н а л ь н о е  о т д е л е 
ние общероссийской об
ще с т в ен ной орг а н и з а
ции «Ассоциация юристов 
России» и Черноморская ас
социация международного 
сотрудничества.

Участниками конферен
ции стали представители 
научных и образовательных 
учреждений России, орга
нов прокуратуры РФ, орга
нов власти, судейского со
общества, правоохрани
тельных органов, научных 
и аналитических периоди
ческих печатных изданий, 
м у зеев, средств массо
вой информации, общест
венных юридических и ве
теранск их организаций 
и  иные лица, являющиеся 
специалистами в  области 
истории, юриспруденции 
и политологии.

СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ 
СУДЕБНЫЙ ПРОЦЕСС

Вступительное слово про
курора Севастополя, до
ктора юридическ их на
у к  М а кс и м а Жу к а  бы
ло по с вя щено ис т ори и 
Севастопольского судебно
го процесса над нацистски
ми преступниками. Он про
ходил с  12 по  23  ноября 
1947 года.

Обвиняемых и  матери
алы уголовного дела тог
да доставили из  Москвы. 

При  изу чении материа
лов следствия, подготовке 
обвинительного заключе
ния и в ходе самого процес
са обвиняемые находились 
в здании старой городской 
тюрьмы в районе площади 
Восставших.

«За годы оккупации Крыма 
было убито и замучено более 
86 тысяч мирных жителей 
и  47 тысяч военноплен-
ных, угнано в  Германию 
свыше 85  тысяч чело-
век. Немецкие захват-
чики практически пол-
н о с т ь ю  у н и ч т о ж и -
ли Севастополь, Керчь, 
Балаклаву, в значитель-
ной мере ра зру ши ли 
иные города и  населён-
ные пункты Крыма. Были 
уничтожены тысячи го-
сударственных предпри-
ятий и учреждений, жи-
лых домов. Чрезвычайная 
Государственная комис-
сия определила причинён-
ный ущерб более чем 
в 14 миллионов рублей», — 
сообщил в своём высту
плении на конференции 
Максим Жук.

Прокуроры, поддер
живавшие государст
венное обвинение в хо
де процесса, зачиты
вали текст обвинительного 
заключения о преступлени
ях подсудимых на  протя
жении трёх часов. Согласно 
приговору Военного трибу
нала Черноморского флота, 
командующий 17й армией 
генералполковник Эрвин 
Енекке, майор вермахта 
Отто Виларт и  ещё 10  фа
шистских военных преступ
ников признаны виновны
ми и осуждены к лишению 
свободы на сроки 20—25 лет.

Обязанность современ
ного российского обще

с т в а  — п ри н и м ат ь в се 
м е р ы  д л я  с о х р а н е н и я 
памяти о  злодеяниях на
цистов в  годы Великой 
О т е ч е с т в е н н о й  в о й 
ны и  роли советского на
рода в  победе над ними. 
Севастопольские прокуро
ры вносят свой вклад в ре
шение этой задачи. В  му
зее прок уратуры города 
в  2021  году к  74й годов
щине «Севастопольского 
Нюрнберга» открыт от
дельный стенд, посвящён
ный его истории.

ПРАВИЛЬНЫЕ 
ОРИЕНТИРЫ

Участники научнопра
ктической конференции 
рассматрива ли влияние 
Нюрнбергского процесса 
на установление современ
ного миропорядка, разви
тие международной уголов
ной юстиции и гуманитар
ного права. Говорили о роли 
прокуратуры и правоохра
нительных органов в проти
водействии распростране
нию идеологии экстремиз
ма и терроризма в России, 
вопросах сохранения па
мяти о роли СССР в разгро
ме нацизма, необходимости 
сохранения исторической 

памяти о  подвиге совет
ского народа в годы Великой 
О т е ч е с т в е н н о й  в о й н ы 
и  противодействи я ин
формационным и  истори
ческим фальсификациям 
в этой области.

Сотрудники прокуратуры 
Севастополя также участво
вали в дискуссиях на полях 
конференции и в экскурси
онной программе. Главной 
мыслью всех выступлений 
стало признание важности 
воспитания в  детях и  мо
лодёжи национального са
мосознания, чёткой гра
жданской позиции, умения 
критически оценивать ин
формацию и находить пра
вильные ориентиры.

По  итогам конференции 
запланировано издание 
сборника материалов.

Старший помощник прокурора 
г. Севастополя по взаимодействию 

со средствами массовой 
информации Марина Кузьменко
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На прошедшей неделе, с 13 по 19 ноября, севасто-
польцы написали более 1 500 сообщений в социальных 
сетях и на платформе «Госуслуги. Решаем вместе».

Больше всего жителей го
рода интересова ла сфе
ра благоустройства. Люди 
спрашивали об уборке дво
ров и  общественных зон 
и  рассказывали, где при
ш ло врем я спи лить с у
хие ветки деревьев. Также 
пользователи интересова
лись дорогами и транспор
том, жилищнокоммуналь
ным хозяйством и  обра
з о в а н и е м .  О б р а щ е н и я 
собрали аналитики Центра 
управления регионом.

Жители дома № 9 на ули
це Гражданской спраши
вали, почему возле их до
ма перестал работать улич
ный фонарь. ЦУР направил 
комментарий в  «Горсвет». 
Специалисты сообщили, 
что проблемы возникли из
за аварии на сетях. Вскоре 
не по л а д к и  у с т р а н и л и: 
освещение снова работает.

Т а к ж е  с е в а с т о п о л ь 
цы просили восстановить 

работу наружного освеще
ния на  улице Маринеско 
в  районе домов № 5, 7, 9. 
По  словам жителей, свет 
мерцал несколько дней. 
«Вчера во время ветра потух-
ло и больше не работает», — 
писали горожане. По  ин
формации специалистов 
«Горсвета», проблему уже 
устранили.

Ж и т е л и  С е в а с т о п о л я 
т а к ж е  р а с с к а з ы в а л и , 
ч то на  у л и це Генера ла 
Мельника демонтирова
ли остановки для ожида
ния общественного тран
спорта. Писали, что лю
дям приходится ожидать 
т р а н с п о р т  н а   о т к р ы 
той местности в  дождли
вую и  ветреную погоду. 
Вопросом занялись сотруд
ники департамента тран
спорта и  дорожнотранс
портной инфраструктуры. 
Вскоре они сообщили, что 
по адресам уже установили 

новые крытые остановоч
ные павильоны.

Ещё одна тема, которая 
рег ул ярно входит в  чи
с ло поп ул ярны х,  — ре
м он т  и   с т р ои т е л ь с т в о 
д о р о г.  П о   н а ц п р о е к т у 
«Безопасные качествен
ные дороги» обновили уча
сток по  улице Романова 
в Нахимовском районе го
рода. Работы по  контрак
ту должны были выпол
нить до конца декабря, од
нако подрядчик завершил 
их досрочно. Строители 
уложили новое асфальто
бетонное покрытие, заме
нили бордюры и укрепили 
обочины.

C 13 ПО 19 НОЯБРЯ
СЕВАСТОПОЛЬЦЫ 
НАПИСАЛИ
1 723 СООБЩЕНИЯ
И ВОПРОСА 

•   
  1 282

•   
«Г.
Р »  
441

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Обращения по теме улично-
го освещения, благоустройства 
и ЖКХ можно направлять в со-
цсети департамента городского 
хозяйства:
• ВКонтакте:  

vk.com/gorhoz_sev;
• Одноклассники:  

ok.ru/group/59417410142292;
• Телеграм:  

t.me/gorhoz_sevastopol.
Задать вопросы или написать 

о проблеме, связанной со сфе-
рой транспорта и дорог, можно 
на страницах профильного де-
партамента в социальных сетях 
и в официальном телеграм-ка-
нале по ссылкам:
• ВКонтакте 

vk.com/public202349767;

• Одноклассники: 
ok.ru/group/59438988460127;

• Телеграм: 
t.me/dep_trans.
Кроме того, сообщения 

по любым темам принимают-
ся на официальных страницах 
руководителей департаментов, 
заместителей губернатора, гла-
вы города Михаила Развожаева 
и Правительства Севастополя 
во ВКонтакте, Одноклассниках 
и Телеграм, а  также на плат-
форме «Госуслуги. Решаем 
вместе»  — сервисом можно 
воспользоваться через виджет 
во ВКонтакте, приложение или 
сайт: pos.gosuslugi.ru/landing/.

Центр управления 
регионом г. Севастополя

ЦУР СЕВАСТОПОЛЯ — ТРИ ГОДА
С 2020 года Центр управ

ления регионом совместно 
с  у правлением инфор
м а ц и о н н о й  п о л и т и 
ки Севастополя работает 
над улучшением качества 
обратной связи между жи
телями города и органами 
власти, помогает сделать 
госпаблики лучше, ана
лизирует инфополе и про
водит социологические 
исследования.

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ:
• зафиксировано более 

212 тысяч сообщений 
в социальных сетях 
и на платформе 
«Госуслуги. Решаем 
вместе»;

• среднее количество 
обращений в день 
выросло со 150 до 200;

• Севастополь регулярно 
входит в топ5 
регионов по количеству 

сообщений на тысячу 
жителей;

• самые волнующие темы 
обсуждают на аппарат
ных совещаниях и засе
даниях Правительства, 
губернатор Михаил 
Развожаев регулярно 
даёт поручения по обра
щениям граждан и ком
ментирует их в ходе 
прямых эфиров на теле
канале СТВ;

• чаще всего для общения 
с органами власти сева
стопольцы пользуются 
соцсетью «ВКонтакте» — 
через неё поступает 
44,7 % всех сообщений;

• проводятся прямые 
эфиры с руководите
лями органов власти 
и подведомственных ор
ганизаций — за полто
ра года трансляции на
брали около 1,5 млн 
просмотров.

Предприниматели Севасто-
поля могут получить под-
держку от Фонда развития 
промышленности. Одна 
из программ — «Создание 
производства».
УСЛОВИЯ ПРОГРАММЫ:
• сумма займа — от 5 

до 35 млн рублей;
• срок — до 5 лет;
• ставка — 34,5 % годовых.

Процентная ставка состав
ляет 3 % для проектов, на
правленных на выпуск про
дукции в рамках програм
мы импортозамещения.

«Данная мера поддержки 
даёт возможность создать 
новое промышленное пред-
приятие или освоить выпуск 
новой продукции в  рамках 
уже действующего производ-
ства», — отметил директор 
Фонда развития промыш
ле н но с т и  С е в а с т опо л я 
Дмитрий Хазанов.

СРЕДСТВА МОЖНО 
НАПРАВИТЬ:
• на приобретение рас

ходных материалов для 

выпуска продукции 
в рамках проекта, в том 
числе сырья, материалов 
и комплектующих;

• подготовку, переподго
товку, обучение инженер
ного, производственного 
и эксплуатационного пер
сонала для обеспечения 
производства;

• арендную плату за ис
пользуемое в проек
те имущество и расхо
ды по оплате услуг его 
содержания.
Поддержка оказывает

ся в рамках национального 
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство».

Ознакомиться со всеми 
программами фонда 
можно на сайте: 
frpgs.ru/programs/.  
Фонд находится 
по адресу пр. Октябрьской 
Революции, 42Б, корпус 6, 
офис 6, 3 этаж.  
номер телефона:  
+7 (978) 978-57-77,  
электронная почта: 
frp@frpgs.ru.

ПОДДЕРЖКА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Фото Александра Емелькина
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25 ноября

Российская государственная 
художественная галерея

Выставка «Великолепный 
город. Архитектура, 

изменившая Севастополь» 
(0+)

— 10:00—20:00 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль  
«Золушка» (6+)

— 11:00 —

Культурный центр «Корабел»
Хореографический  

спектакль  
«Сказка о звёздном 

мальчике» (6+)
— 14:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Концерт  
«Классика рока»  

(12+)
— 18:00

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лаврёнева
Спектакль  
«№ 13» (18+)

— 18:30 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Пиковая дама. Картины» 

(16+)
— 8:30 —

26 ноября

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль  
«Город клоуна Пика»  

(6+)
— 11:00 —

Библиотека дружбы народов
Литературноигровая 

программа  
«Милой маме»  

(6+)
— 11:00 —

Дворец культуры рыбаков
Поэтический театр  

«Башни из слоновой кости. 
Мама»  

(12+)
— 15:00 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А Лавренёва
Спектакль  

«Под холщовыми небесами» 
(12+)

— 18:30 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Чайка»  

(16+)
— 18:30 —

27 ноября

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»

Мастеркласс 
«Археологическая 

песочница» (6+)
— 9:00 —

Кинотеатр «Украина»
Выставка «Крымская война 

на Черном море»
— 10:00—18:00 —

Балаклавский дворец культуры
Праздничный концерт 
«Единственной маме 

на свете» (0+)
— 11:00 —

Андреевский дворец культуры
Шахматный турнир 

«Отважная пешка» (0+)
— 17:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В НОЯБРЕ:
• 9 ноября —  

4 балла
• 22 ноября —  

4 балла
• 23 ноября —  

3 балла
• 24 и 25 ноября —  

4 балла
• 26—29 ноября —  

5 баллов

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль-
ной или погружённой в пол-
ный магнитосферный штиль.

ПЯТНИЦА, 24.11
ночь день

+6 +12
Дождь

СУББОТА, 25.11
ночь день

+9 +14
Дождь

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26.11
ночь день

+8 +12
Дождь

НЕПОБЕДИМЫЙ АДМИРАЛ

Одна из визитных карточек Севастополя — памятник 
адмиралу Павлу Степановичу Нахимову, достойней-
шему представителю российского флота.

Монумент великому фло
товодц у устанавлива ли 
в Севастополе дважды.

Первый памятник был от
крыт 125 лет назад, 18 но
ября 1898  года. По  замы
сл у авторов  — генерала 
Александра Бильдерлинга 
и  скульптора Ивана Шре
дера  — скульптура адми
рала стояла на  высоком 

постаменте, в  ногах и  во
круг монумента были рас
п о л о ж е н ы  п у ш е ч н ы е 
ядра и  корабельные яко
ря. В  правой руке Павел 
Степанович держал мор
с к у ю  п о д з о р н у ю  т р у 
бу, а  левая его рука лежа
ла на  эфесе боевого тро
фея — мече Османапаши, 
турецкого вицеадмирала, 

эскадра которого была раз
громлена под Синопом. 
Нахимов стоял спиной к го
роду, как бы закрывая его 
собой от неприятелей.

Торжественная церемо
ния открытия монумента 
была приурочена к  45ле
тию знаменитого сражения 
под Синопом, она прош
ла на Екатерининской пло
ща ди напротив здани я 
Морского собрания. Отдать 
дань памяти и поклонить
ся незаурядному адмиралу 

прибыла семья Романовых 
во главе с Николаем II.

30 лет охранял от непри
ятеля Севастополь обелиск 
прославленного героя, пе
режив Первую мировую 
и  Гражданскую войны, но 
после революционных со
бытий в 1928 году памятник 
демонтировали. Постамент 
опустел и был забит доска
ми на четыре года. В 1932 го
ду гранитное возвышение 
адмирала заняла статуя 
Ленина.

И   т о л ь к о  5   н о я б р я 
1959  года скульптуру во
ждя вывезли и  установи
ли на Центральном холме, 
а  новый памятник Павлу 
Степановичу Нахимову вер
нулся на своё историческое 
место. Память о  знамени
том адмирале, отдавшем 
свою жизнь за  любимый 
город, навсегда осталась 
в сердце нашего города.

По материалам радио «Говорит 
Севастополь»

«Дорогой папаша! 
Я в Севастополе. Дорога бы-
ла чудная. Места прекрасны. 
Только солнце встаёт и садит-
ся здесь по-иному… Севастополь 
мне очень нравится, особен-
но у набережной, где памятник 
Нахимову». 

Из открытки Сергея Есенина  
(18 июля 1914 года)

12 Город-Герой

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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